
Discours du 14 Juillet 2025

Célébration des symboles de la République

Mesdames, Messieurs,
Chers concitoyens, chers amis,

En ce jour du 14 juillet, nous nous réunissons pour célébrer notre Fête nationale, ce moment solennel et festif qui nous rassemble autour de ce que nous avons de plus précieux : **la République française** et les valeurs qu'elle incarne.

Cette date, nous le savons, fait mémoire de la prise de la Bastille en 1789, et de la Fête de la Fédération en 1790. Deux événements fondateurs qui marquent la fin de l'absolutisme et l'émergence d'une nation souveraine, guidée par la liberté, l'égalité et la fraternité.

Ces valeurs sont au cœur de notre **devise républicaine**, qui orne nos écoles, nos mairies, nos documents officiels. Ce ne sont pas de simples mots : ce sont des principes vivants, conquis au fil de l'Histoire, défendus par des générations de femmes et d'hommes qui ont cru en une société plus juste et plus solidaire.

Aujourd'hui, je voudrais saluer la force des **symboles de la République**, car ils nous unissent, bien au-delà de nos différences.

Je pense d'abord à notre **drapeau tricolore**, bleu, blanc, rouge. Il est l'emblème de la France depuis plus de deux siècles. Il a flotté sur les barricades de 1830, sur les plages du débarquement, il flotte aujourd'hui sur toutes les écoles de la République. Il nous rappelle que nous appartenons à une même nation, que nous partageons une histoire commune.

Je pense aussi à **La Marseillaise**, ce chant né dans la tourmente révolutionnaire, devenu l'hymne de la France. Elle est parfois chantée avec fierté, parfois écoutée avec émotion. Mais toujours, elle nous parle de courage, de liberté, et d'un peuple qui refuse la tyrannie.

Mais la République a d'autres visages, parfois plus méconnus, et pourtant tout aussi puissants.

Je pense à **Marianne**, figure emblématique de la République, que l'on retrouve dans toutes nos mairies. Coiffée du bonnet phrygien, elle incarne la liberté et la raison. Elle symbolise cette République qui protège, qui éclaire, qui rassemble. Elle est le visage de notre démocratie.

Je pense aussi au **Grand Sceau de la République**, utilisé pour authentifier les textes les plus solennels. Il représente la République assise, tenant le faisceau du pouvoir et entourée d'attributs de la justice et du travail. C'est un sceau d'autorité, mais aussi un sceau de confiance : celui du peuple souverain.

Et comment ne pas évoquer le **coq gaulois** ? Symbole ancien, parfois discret, il reste un emblème de vigilance et de fierté. Il veille, il annonce le jour, il incarne le courage du peuple français face à l'adversité. On le voit sur certains monuments, sur les grilles des jardins publics ou dans nos stades.

Le coq, c'est nous : fiers, debout, fidèles à nos racines.

Et puis, n'oublions pas la **Déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen**, adoptée en 1789, qui pose les bases de nos institutions démocratiques. Elle affirme que tous les citoyens naissent libres et égaux en droits. Elle inspire encore aujourd'hui notre action publique, nos lois et nos engagements.

Enfin, permettez-moi de dire un mot de l'un des symboles les plus discrets, mais les plus puissants de la République : **l'École**.

L'École de la République, gratuite, laïque, obligatoire, est ce lieu où l'on apprend non seulement à lire et à compter, mais aussi à penser, à débattre, à devenir citoyen. Elle est le creuset de notre avenir commun.

En ce 14 juillet, nous rendons hommage à ces symboles. Non pas comme à des objets figés, mais comme à des repères vivants, porteurs de sens. Ils nous rappellent que la République n'est jamais acquise une fois pour toutes. Elle se construit, jour après jour, à travers nos engagements, nos solidarités, notre respect mutuel.

Chers amis,

En cette journée de fête, ayons une pensée pour celles et ceux qui, au quotidien, font vivre ces valeurs : nos enseignants, nos élus, nos soignants, nos forces de l'ordre, nos bénévoles, et nos chers citoyens engagés.

Grâce à eux, la République est plus qu'un mot : elle est une réalité.

Vive le 14 juillet,
Vive la République,
Et vive la France !